

EL NUEVO PARQUE DE BOMBEROS

Claro es aunque no lo expresamos en el epígrafe, que nos referimos al parque que con destino al cuerpo de bomberos voluntarios se está levantando en la plaza de Numancia, puesto que los bomberos municipales hace tiempo que se hallan instalados en su parque, que, dicho sea de paso, es uno de los mejores edificios públicos con que hoy cuenta esta capital.

El sábado último fué colocado el tejado del nuevo parque, suceso que, á pesar de la importancia que entraña, pasó completamente desapercibido.

El cuerpo de bomberos voluntarios, que tan acreedor se ha hecho á que el vecindario le considere y le guarde la gratitud que merece por los meritorios servicios prestados desde su fundación, ha coronado su obra el mismo día que con gran pompa se celebraba en la corte la coronación del joven monarca que ha comenzado á regir los destinos de España.

Esta coincidencia es la que, sin duda alguna, ha hecho que pasara desapercibido lo que se puede calificar de acontecimiento, pues estamos seguros de que en circunstancias normales se hubiera celebrado el suceso como merecía.

La colocación del tejado del nuevo parque ha venido á probar una vez más lo que pueden los buenos deseos cuando se apoyan en la firmeza de voluntad.

Cuando las ideas son excelentes y producen en los ánimos el suficiente grado de calor, los proyectos llegan á realizarse por grandes que sean, pues las ideas están en razón directa del entusiasmo con que se acogen.

Hasta ahora los bomberos voluntarios han estado instalados en un parque provisional que no podía reunir todas las condiciones necesarias.

El Consejo de Administración del cuerpo que tan digno se ha hecho á las simpatías y á la admiración de todo el vecindario, por la abnegación demostrada por cuantos le constituyen, inició la idea de construir un edificio de nueva planta que reuniera las debidas condiciones y respondiera por su disposición á las necesidades que exige un cuerpo de bomberos.

La admiración de los vecinos hacia los que constantemente, sin vacilar ni un solo momento, sacrificaran su tranquilidad, su reposo, y en repetidas ocasiones expusieran su vida en beneficio de sus convecinos, por una parte, y por otra la fé y la actividad del Consejo de Administración, dió resultados sumamente halagüeños para el fin que se propusiera.

Todo Santander contribuyó, cada cual con arreglo á sus fuerzas, á que la idea fuera llevada á cabo, y las listas de la suscripción abierta por el precitado Consejo se cubrieron de firmas, y fué reunido el dinero necesario para llevar á cabo la construcción del edificio proyectado.

Inmediatamente fué planeada la obra, y cuando en el mes de septiembre de 1900 estuvo en esta capital la familia real, S. M. la reina regente colocó la primera piedra del nuevo parque de bomberos.

El edificio se encuentra ya casi terminado y no tardará en estarlo por completo, pues como muy bien ha dicho un colega local, en caso de que el producto de la suscripción no alcanzara á cubrir la suma total del presupuesto, no faltaría seguramente quien proporcionara la cantidad que represente la diferencia.

El parque ha sido construido con todas las condiciones que exige un edificio de su índole, teniendo la suficiente amplitud para instalar tod s las dependencias.

Como quiera que con la terminación del nuevo parque, el cuerpo de bomberos voluntarios adquiere arraigo, consolidándose su beneficiosa existencia, enviamos desde nuestras columnas la más sincera felicitación, al Consejo de Administración y á cuantos constituyen el cuerpo que tantos servicios ha prestado á Santander desde su fundación.

Ramillote Literario

EN UN ALBUM

Abre al amor el alma niña hechicera; prefiere á triste calma grata inquietud.

Primavera sin flores no es primavera; juventud sin amores no es juventud.

Federico Balart.

ARTÍCULOS DE PRIMERA NECESIDAD

El Porvenir de Valladolid, publica una interesante carta, por la actualidad del asunto y los datos que suministra.

Sus más importantes observaciones son las siguientes:

Acaba de leer en el Journal des Economistes que los precios corrientes de los artículos de primera necesidad son actualmente:

Table with 4 columns: Item, London, Paris, Madrid. Items include Pan, Vaca, Carnero, Patatas, Huevos, Alubias, Bacalao, Vino, Leche, and Petróleo.

Ahora bien: ¿son ciertos estos datos? Si no lo son ruego á usted los rectifique; pero sí, por desgracia (como me temo), son ciertos, ¿como se puede vivir en España? ¿Cómo se vive? Y siendo el tipo medio de los jornales:

Table with 2 columns: Location, Price. Locations: Inglaterra, Francia, España. Prices: 4'20 francos, 4'35, 1'50 pesetas.

¿Qué comen nuestros obreros y sus familias? ¿Qué pueden comer?

Pero aún hay más. No solo la vida, según de esto se deduce, es imposible para los obreros, sino también para los empleados civiles (obrero de levita); el sueldo medio de los empleados civiles es:

Table with 2 columns: Location, Salary. Locations: Inglaterra, Francia, España. Salaries: 4.600 francos por año, 4.680, 1.900 pesetas.

¿Dónde está la causa de todo esto? Seguro estoy, de que ni el nuevo ministro de Agricultura, señor Canalejas, que vive en suntuoso palacio y trata de darnos bromas haciendo de socialista, ni el individualista Moret, ni el indiferente Sagasta, conocen estos datos, y caso de que los conozcan, poco deben de importarse, y nada harán para remediar esta situación.

Entre los actuales diputados y senadores habrá algunos de buena voluntad que estudien estos asuntos y traten de hacer algo que no sea cazar credenciales que les aseguren el distrito y el acta?

Los periódicos que se ocupan preferentemente en vender muchos números aprovechando cualquier asunto de actualidad y la subvención del fondo de reptiles, no se ocuparán gran cosa de esto.

Por todo lo dicho, si los periódicos independientes no lo hacen, ¿quién puede hacerlo? No creo conveniente ayudar á nadie, pero sí creo necesario hacer ver á dónde nos llevan los Gobiernos (de algún modo hay que llamarlos) que padecemos.

¿No podría usted, señor director, por sí, ó por encargo que usted hiciera á alguno de los ilustrados redactores de El Porvenir, exponer esos datos, con mas galana forma que yo lo hago, encomendando el estudio de esta cuestión, así como de las relacionadas con ella, á fin de que vean la luz en su bien escrito periódico?

Tenga usted en cuenta, que de no unirse para salvar á España, todos los hombres de buena voluntad, España esta llamada á desaparecer, ¡por hambre!

Perdone usted tan larga y deshilvanada

carta, y sabe usted es suyo afectísimo seguro servidor q. b. s. m.

Luis Smitt.

Correspondencia local

Sr. Director de EL CORREO DE CANTABRIA. Presente.

Mi querido amigo: Tanto en la prensa de la corte como en la de provincias no se lee otra cosa que los festejos celebrados en honor del nuevo Monarca don Alfonso XIII por su coronación el 17 de este mes.

En todas partes han correspondido al importante acto realizado, pero en ninguna, fuera de la corte, han llegado ni con mucho á los realizados en Santander en el año de 1789 para celebrar la exaltación al trono de S. M. don Carlos IV; según un escrito que tengo a la vista y de él que ya en otra ocasión dije algo EL CORREO.

Reseñándolo ligerísimamente diré que aquellos festejos duraron cuatro días, desde el 18 al 21 de Febrero, en los que ninguna persona de la ciudad se ocupó de sus trabajos y si en divertirse á sus anchas lo más que pudo.

La plaza Vieja fué vestida de tal modo que se entraba á ella por seis puertas adornadas con pilastras, basas, capiteles y cornisas que se habían construido en las bocacalles de Rupalacio, San Francisco, Puente, D. Gutiérrez, Compañía y Santa Clara, que constituían con su centro el corazón y arterias de la ciudad.

Además de los arcos citados se colocaron otros cuatro más suntuosos en distintas calles, todos de color diferente y muy adornados con alegóricas inscripciones. El primero en la calle de la Compañía, el segundo entre la Ribera y el Puente, el tercero en la calle Alta, frente á la Cuesta del Hospital y el cuarto en la calle del Arcillero.

La proclamación se efectuó del siguiente modo.

Rompian la marcha los clarinetos de la ciudad á caballo, vestidos con ricas telas, seguían los ministros del Juzgado, porteros y subalternos del Ayuntamiento y en pos de ellos los caballeros y militares invitados, de gran gala. Cerca de estos marchaban cuatro reyes de armas á los que seguían los dos escribanos secretarios y detrás de ellos todos los capitulares que componían la Corporación municipal, cerrando la carrera dos compañías de tropa.

Las calles del tránsito estaban adornadas con ricas colgaduras de damasco, de diferentes colores, haciendo un efecto sorprendente, y así que esta nutrida comisión llegaba á cada uno de los mencionados, arcos se colocaba en un tablado, decorado con gusto, desde donde se hacia la proclamación y se arrojaban al pueblo monedas de plata y aún de oro.

En los tres días restantes á la coronación se celebraron corridas de toros, cuatro tamborileros alegraban la ciudad y las gigantillas recorrían las calles seguidas por, muchas personas y niños.

Las iluminaciones de la ciudad fueron de lo mejor que se ha visto, y cuando toda ella resplandecía se dejó ver por las calles un magnífico carro triunfal representando una proclamación simbólica del monarca que llamó extraordinariamente la atención por el gusto con que estaba ejecutada.

Los días siguientes de la coronación se verificaron además de las fiestas descriptas evoluciones á caballo en la plaza Vieja y varios torneos entre diez y sei jóvenes que se prestaron a estas fiestas, admirándose la gallardía de todos los mozos y lo bien amaestrados que tenían sus caballos.

Mucho más podría extenderme acerca de este asunto, pero no lo hago por creer cumplido lo que me propuse, que es cotejar las fiestas detalladas con las celebradas recientemente, y porque las dimensiones del periódico no me lo consenten.

Tenemos ya, aunque en embrión, buenos mercados, buena Casa Consistorial, preciosos jardines que adornan la ciudad, algunos edificios con que no contábamos antes y más limpieza y aseo en las calles.

Es posible que tambien dentro de pocos años tengamos excelente teatro, buenas estaciones de ferrocarriles, magnificas iglesias y algún palacio que llame extraordinariamente la atención.

¿Qué falta ahora? Si el señor San Martín se atreviera á poner en práctica lo que repetidísimas veces ha dicho la prensa, y consiguiera llevarlo á cabo, dejaría gratísima memoria de su pasado por la administración municipal y no hay duda que la ciudad le recompensaría á su debido tiempo el bien que por ella hacia.

Me refiero á la construcción de una buena red de alcantarillado, tan necesaria, ó más, si se quiere que todas las importantes obras enumeradas.

Ganaría tanto la salud y se arrancarían tantas víctimas á la muerte, que todos los habitantes habrían de mostrarle su cariño.

Yo creo que no sería muy difícil hacerlo por medio de un empréstito ó cosa así, como se están haciendo los mercados, el palacio del pueblo y las escuelas.

La base para dicha red está en los impuestos que con este fin se cobra á los propietarios de fincas, y con el aumento de algun tributo más, podría muy bien amortizarse el capital en pocos años.

Es digno de que el señor San Martín estudie el asunto y le lleve á la práctica, para demostrar que los hijos del pueblo pueden tambien hacer cosas grandes si se les ayuda.

La prensa entera estoy seguro que se encontrará á su lado en este asunto importantísimo.

Me dicen que la Cámara de Comercio de Burgos ha aprobado el importante acuerdo que una Comisión de su seno ha presentado, sobre sustitución del impuesto de consumos por otro equivalente á estos ingresos.

Este trabajo se imprimirá á costa de la misma Cámara y después se elevará al señor ministro de la Gobernación y se le facilitará á las Camaras de Comercio de la Península.

Aunque confío mucho en que nuestra Cámara no echará tal acuerdo "en saco roto", me parece conveniente que la Liga de Contribuyentes vea la manera de hacerse de uno de los folletos que expliquen el estudio hecho para tal sustitución y dé cuenta de él á la Junta directiva.

De este modo podrán llegar á conocimiento del público los datos que encierre el proyecto, no sucediendo así, si la Cámara lo hace sola.

Me fundo para ello en que hace algunos meses no se lee en la prensa ningún acuerdo tomado por la Cámara de Comercio, ni se sabe si existe dicha Cámara; y no hay quien me quite de la cabeza que la privación á la prensa de tomar notas de los acuerdos que en la directiva se hagan es debido á que no conviene á la misma que el público se entere de lo que allí se trata.

Por eso repito que la Liga de Contribuyentes, á la que llamaría yo el Congreso, por lo popular, se encargue de adquirir el estudio hecho por los burgaleses acerca de tan importantísimo asunto, para darnosle á conocer.

Y hasta otro día se despide de usted su afectísimo

X.

ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX LISTA

El venerable maestro de la generación literaria, que le sucedió, don Alberto Lista, nació en Sevilla el 15 de octubre de 1775.

Hijo de humilde familia, trabajó durante sus primeros años como tejedor, pero en su juventud dedjóse á la enseñanza y siguió la carrera eclesiástica, ordenándose de sacerdote á los veintiocho años de edad.

Habiendo manifestado sus simpatías á la causa de Francia durante la guerra de la



Independencia, tuvo que emigrar como *afancesado* a la vecina nación, donde residió algunos años.

Obtuvo a su regreso de Francia, en reñidas oposiciones, una cátedra de matemáticas en Bilbao, la cual explicó hasta 1820, año en que se trasladó a Madrid.

En 1822 se dió a conocer como poeta, adquiriendo rápidamente fama europea. Entre sus composiciones hay algunas dignas de fray Luis de León y de Rioja, tales como *La muerte de Jesús*, oda religiosa que puede citarse como modelo en su género, y *El canto del esposo*.

Entre las poesías profanas compuestas por Lista merece especial mención la titulada *La vida humana*.

También dejó escritas este insigne literato gran número de obras científicas, entre las que sobresalen unos tratados de matemáticas.

Así mismo escribió unos *Ensayos críticos* muy estimados, y tradujo y comentó la *Historia universal* del conde de Segur.

A la muerte de don Alberto Lista, ocurrida en Sevilla el día 5 de octubre de 1843, presentaron—según un ilustre biógrafo del inmortal poeta—las afligidas musas del Bétis, un tiernísimo espectáculo, digno de los tiempos de Herrera y Rioja.

## Sección de noticias.

El excelentísimo Ayuntamiento ha acordado subvencionar con la cantidad de 5.000 pesetas a la Escuela Superior de Artes e Industrias, a fin de que dicho centro de instrucción se instale cuanto antes en esta capital.

Es un acuerdo digno de aplauso y que honra a la Corporación municipal.

Un importante servicio para Santander, debemos al señor marqués de la Viesca.

Debido a sus gestiones la Dirección general de Correos y Telégrafos ha enviado, a la Dirección de la Compañía del ferrocarril del Norte la nueva marcha del tren correo entre Madrid y Santander.

Este saldrá de allí diez minutos más tarde que el año anterior, y llegará a Santander 50 minutos antes, con lo que se reducirá en una hora la duración del viaje y se evitarán las molestias que se causaban al viajero en Venta de Baños y Palencia, esperando a que llegara la correspondencia para emprender nuevamente el viaje.

Hoy viernes a las siete de la tarde, darán comienzo en el Instituto Mercantil los exámenes de las diferentes asignaturas que se enseñan en aquel importante centro de enseñanza, acto al que hemos sido atentamente invitados por nuestro estimado amigo don Belisario Santocildes, director del Instituto Mercantil.

Agradecemos al señor Santocildes su deferencia.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3'50 el autor. Puerta del Sol, 9. Madrid.

En el Ayuntamiento de Limpías tendrá lugar el día 30 de junio próximo la subasta del arriendo del arbitrio de Matadero sobre el degüello de reses durante el segundo semestre del año corriente y siguiente de 1903, bajo el tipo de 2,50 pesetas.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento el miércoles, volvió al arquitecto municipal el informe sobre concesión de un sobrante de vía pública en Peñacastillo a don Lorenzo Elizalde, y quedó sobre la mesa un informe favorable a la concesión del tranvía eléctrico, solicitado por la Sociedad *Nueva Montaña*, desde Santander al Astillero.

Cortamos de *La Atalaya* de ayer. "Hemos oído asegurar a personas generalmente bien informadas que durante el verano próximo vendrá a Santander el rey don Alfonso XIII quien extenderá su excursión a la villa de Comillas.

También en su excursión visitará probablemente además la villa de Santoña.

Se ha dispuesto por la Dirección general de telegrafos el colgado de un hilo telegráfico en los postes de la empresa del ferrocarril entre Palencia y Oviedo en donde se empalmara a uno de los hilos a Gijón, a fin de establecer comunicaciones directas entre

Madrid, Valladolid, Oviedo y Santander.

En estos últimos días la guardia civil ha recogido no escaso número de escopetas, cuyos dueños estaban cazando en los alrededores de esta capital sin la correspondiente licencia.

Pasado mañana se celebrará la romería de la Virgen del Mar en los alrededores de la ermita construida a la orilla del mar, en el lugar del Monte, fiesta que se traslada por ser el segundo día de pascua laborable. También se celebra esta fiesta en Cajo, sitio denominado Fuente de la Salud.

**Después de la cura, el pago es** cosa cómoda para todos y asegura a los enfermos la tan anhelada salud. Para más detalles léase en 4.ª página Milagrosos confites o inyección antiveneérea y Roob antisifilítico COSTANCI.

Indultado de la penalidad de prófugo el recluta número 676, del reemplazo de 1898, del Ayuntamiento de esta capital Saturnino Gómez, se le advierte por el Gobierno militar de esta provincia que dentro del plazo de dos meses deberá presentarse en la zona de reclutamiento para su destino a cuerpo.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento antes de ayer, se acordó dar las gracias a don Alejandro Valle por la renuncia que ha hecho de sus derechos sobre la calle de Castelar.

Debido al mal tiempo reinante el domingo último no estuvo tan animada la feria de Torrelavega, como se esperaba.

El número de transacciones realizadas solo fué de quinientas sesenta y tres, según el talonario.

Por el Ayuntamiento de Rivamontán al Mar ha sido elegido Alcalde presidente, por fallecimiento del que desempeñaba este puesto, el segundo teniente alcalde don José Presmanes Solano, y para esta vacante el concejal don Octavio Cagigal Campo.

En los Ayuntamientos de Laredo y Arenas se hallan expuestos al público los repartimientos adicionales de las contribuciones que, por recargo del 16 por 100 para atender a las obligaciones de material y personal de Instrucción pública, corresponden a dichos Municipios.

Según noticias de la prensa norteamericana, en aquel país se ha emprendido una verdadera campaña contra el uso de los cigarrillos.

En Chicago se ha dado un decreto prohibiendo la venta de tabaco y de papel de fumar en un radio de 200 metros de las escuelas.

En otros Estados se ha prohibido legislativamente la introducción y venta de cigarrillos, castigando con multas de 50 a 200 dollars a los contraventores.

En el Canadá se ha prohibido en absoluto fumar a todos los menores de diez y ocho años.

Con este motivo han ocurrido serios altercados entre los fumadores y las autoridades.

**LA SOLANA.**—Almacén de vinos de Hilario Prados. Servicio económico y a domicilio.

El Ayuntamiento ha autorizado a don José Pontón para colocar una sobrefachada en la joyería de don Joaquín Presmanes, y a don Juan Quijano para rasgar tres huecos en la casa número 23 de la calle de Santa Lucía.

El día 21 del próximo mes de Junio se celebrará en las oficinas del Cuerpo de ingenieros de Minas, calle de Calderón, número 21, piso tercero, una subasta para adquisición de 884 hitos de piedra caliza que han de colocarse en varios montes de esta provincia.

El tipo de subasta es el de 5.925,72 pesetas y el pliego de condiciones se halla expuesto en las oficinas mencionadas.

El miércoles reanudaron sus faenas las mujeres que se ocupan en la descarga de carbón del vapor *Peña Augustina*.

Por la Comandancia de Marina se interesa la presentación del fogonero Desiderio González y de doña Pilar Saiz Calderón.

En el despacho del señor Gobernador civil, y bajo su presidencia, se reunió anteayer la Junta provincial de Instrucción pública, adoptando algunos acuerdos de interés para los maestros.

Varios jóvenes de Torrelavega que salieron la noche del martes último con dirección a los montes de Sejo, en busca del oso para darle una batida, han regresado a aquella ciudad sin conseguir su objeto.

Esto es debido, según se cree, a que tres de aquellos temibles animales fueron fogueados el lunes en las inmediaciones de Saja por varios vecinos de aquel pueblo.

El lunes último, sobre las ocho y cuarto de la noche se declaró un incendio a bordo del vapor *Gravina*, tan conocido en este puerto, surto en el de Barcelona.

El cargamento que tenía el barco se componía en su mayor parte de azufre y así fué que entre el estruendo de los cruídos, las detonaciones del azufre y las inmensas fogatas que despedía atemorizaron a todos los que por allí se encontraban.

Para que la confusión fuera mayor, con facilidad pasmosa corrió entre el público el rumor de que el buque tenía dinamita, y mientras algunos recordaban con terror la catástrofe del *Cabo Machichaco*, los más se alejaban prudentemente.

A las doce y media quedó extinguido el fuego por completo, quedando el barco algo más sumergido que de ordinario, habiéndose quemado todo el combustible y gran parte del material del buque.

Mañana 24 debutará en nuestro teatro la Compañía cómica dramática que dirige el señor Fuentes con el drama en cuatro actos y en prosa, de don José Echegaray, titulado *El Loco Dios*.

Toma parte en la función casi toda la Compañía, juzgando por el reparto hecho de la obra.

La fiesta comenzará a las nueve en punto.

Anteanoche fue detenido por el segundo inspector de vigilancia y dos agentes un individuo que hurto del café América un impermeable de un joven francés y una cartera que había en uno de los bolsillos del mismo.

La Corporación municipal ha adjudicado a don Manuel Cacho, con la rebaja del 12 por 100 sobre el presupuesto de subasta, el cerramiento del terreno adquirido para la fuente de "Los Caños", en el barrio de Campogiro.

**LUIS OBESO**, sastré, novedades.—Plaza Vieja, número 1, principal.

Dicen de Torrelavega: "El martes por la tarde se recibió en la cárcel-correccional de Torrelavega de este partido una comunicación del Juzgado de instrucción, ordenando que fueran puestos en libertad los reclusos comprendidos en el R. D. con motivo de la coronación del joven monarca.

Inmediatamente de recibida la orden, salieron de aquel establecimiento penal los siguientes reclusos:

José Emeterio Fernández, Patricio García Martínez, Marcelino Ortega, Manuel Iturriza, Gregoria Pradera, Dolores Sisniega, Juan Manuel Zabala, Melchor Sáiz, María Josefa Conde, Dolores García, Antonio Pérez Llata, Federico Gil, Rafael Pico, Elisa Crespo, Jacoba Beovide, Romualdo de Reigada, Rafael Nieto, Alberto González Pilar Mendizábal, Concepción Abanategui, Fermín Gutiérrez, Alfredo Olavari, Fernando Sáiz, Miguel Pedro Gutiérrez, José Pérez Mazón y Fermín Zabala Nuñez.

Ayer por la tarde salieron Fidel Via Fuentes, Eugenio Manzano, Romualdo Cagijas, Florencio Quintanilla, Francisco López García, Faustina Gutiérrez Rodríguez y Prudencia Ruiz Añoz.

En el día de hoy saldrán también seis u ocho reclusos.

Quedarán en la cárcel-correccional, aproximadamente de 20 a 25 presos, entre hombres y mujeres.

Según los datos que publica el *Bureau Veritas*, los siniestros marítimos ocurridos durante el mes de Marzo último, son los siguientes:

Vapores señalados como perdidos: Alemanes, uno, 147 toneladas; norteamericanos, uno, 788 idem; ingleses, catorce, 31.665 idem; belgas, uno, 4.752 idem; espa-

ñoles, uno, 2.590 idem; franceses, cuatro, 4.796 idem; griegos, uno, 2.580 idem; holandeses, uno, 4.539 idem; italianos, uno, 2.274 idem; japoneses, dos, 1.972 idem; noruegos, dos, 1.334 idem; y rusos, dos, 4.300 idem.

Total, 31 vapores, con 51.687 toneladas. Buques de vela señalados como perdidos: Alemanes, dos, 1.071 toneladas; norteamericanos, diez, 9.685 idem; ingleses, doce, 1.293 idem; argentinos, uno, 599 idem; brasileño, uno, 187 idem; franceses, siete, 754 idem; italianos, diez, 2.765 idem; japoneses, uno, 280 idem; noruegos, nueve, 4.536 idem; y suecos, tres, 208 idem.

Total, 57 buques, con 21.378 toneladas. Las causas que han motivado las pérdidas en los vapores, han sido:

Diecisiete, varados o encallados; tres, abordados; dos, por incendio; dos, zozobrados; cuatro, por condena, y tres, supuestos perdidos por falta de noticias.

Y en los buques de vela, fueron: Veinticuatro, varados; cinco, por abordaje; uno, por incendio; cinco, zozobrados; dos, abandonados; doce, por condena, y ocho, por falta de noticias, supuestos perdidos.

Continúa en el mismo estado la huelga de los obreros mineros de la Compañía Orconera.

Sin embargo hay muchos obreros que desean volver al trabajo y otros que han vuelto, pero que al poco tiempo le han abandonado cediendo a las indicaciones de los que persisten en la huelga.

Por este motivo se presentó ayer en la cuenca minera el señor Gobernador, quien dió órdenes terminantes a los Alcaldes y guardia civil allí reconcentrada de que protejan sin contemplaciones de ningún género a los obreros que desean trabajar, y que no se permita acercarse a las minas en las horas de trabajo a los que no vayan con el propósito de reanudar sus tareas.

Como son ya diez los días de paro y sin esperanzas de volver a reanudarse los trabajos, empieza a cundir la miseria entre los trabajadores, siendo muchos de ellos los que se dedican a implorar la caridad pública, lo que hace que la tranquilidad en aquellos sitios no sea tan perfecta como es de desear.

El digno señor cura párroco de Camargo don Serafín Cayón, ha habido día que ha distribuido hasta cien libras de pan en re los necesitados, además de repartir diariamente otras limosnas, ocurriendo otro tanto a los vecinos pudientes del pueblo.

Pero como esto no puede durar mucho tiempo, es necesario que termine pronto con un arreglo satisfactorio entre obreros y patronos para que unos y otros vean de cubrir las necesidades de la vida.

Por la Sección de Reemplazos del ministerio de la Gobernación se ha pedido a la Comisión mixta de reclutamiento de esta provincia las partidas de nacimiento de los mozos Alberto Peynisanne Gostazar, de esta capital; José Federico Lamafus Fernández, de Cartes, y Juan Gaynard García, de Limpías, con objeto de resolver el recurso interpuesto por aquellos contra el acuerdo de la Comisión mixta que los declaró soldados.

Tos ferina, y toda clase de toses de los niños, lo saben las madres se curan con la *Lactoferina* del Dr. Caldeiro. En farmacias y pesetas, por 5'50 la remite por correo el autor, Puerta del Sol, 9. Madrid.

Ha sido denunciado por el guardia municipal de punto el muro de piedra que cierra la huerta del señor Quintanilla en la corralada de San Simón, por amenazar ruina con peligro de que ocurra alguna desgracia.

A la Sociedad Española de Droguería General de Bilbao le han sido estafados por un individuo a quien hasta la fecha no se ha podido detener, infinidad de aparatos y efectos de fotografía.

Calculase que el robado pasa de mil pesetas.

El Consejo de gobierno del Banco de España ha acordado que se abonen por las Cajas de sus sucursales los billetes de la emisión de 1.º de Julio de 1876, siempre que no ofrezca duda su legitimidad, con objeto de retirarlos de la circulación, facilitando al propio tiempo el canje a los tenedores de los mismos.

En la sesión subsidiaria celebrada por el Ayuntamiento antes de ayer se acordó,



# ELIXIR CALLOL

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalescencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento defectuoso y demas afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callol, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

después de haber dado cuenta del fallo del Tribunal provincial que rebajo las cuotas de consumos a los industriales del extrarradio en 1901, desistir de entablar el recurso alzada ante el Tribunal Contencioso Administrativo.

La Comandancia de Marina anuncia que por el patrón de la lancha Joven Esperanza, ha sido hallada á ocho millas de este puerto una percha de pino tea, de 35 pies de larga, la que puede ser reclamada por su dueño dentro del término de 30 días.

Anoche pudo ocurrir una sensible desgracia en el piso cuarto de la casa números 1 y 3 de la calle de la Blanca.

Sobre las nueve y cuarto próximamente se vió una gran llamarada en dicho piso que produjo no pequeña alarma entre las gentes que por allí paseaban, producida por la inflamación de un quinqué, del que se propagaron las llamas a las ropas de una cuna en que se hallaban acostados dos niños.

El susto fué mayúsculo, por lo que salieron á los balcones dando voces de alarma á los que acudieron varios vecinos y con cubos de agua se consiguió dominar el fuego que había ya hecho presa en toda la cuna.

También se avisó al cuerpo de bomberos municipales, pero no fueron necesarios sus servicios.

Mingun específico, para curar los callos puede competir con el Callicida Escrivá. Su autor el farmacéutico don J. Escrivá, de Barcelona, (Fernando VII, 7) nos dice que durante los trece años que viene fabricándolo ha expendido más de 4.000.000 frascos, á 6 reales uno.

## BOLSA

DIA 22

MADRID

Deuda 4 % interior al contado...	72 40
Id. 4 % exterior...	00 00
Id. 4 % amortizable...	93 00
Id. 5 % id.	00 00
Pilletes de Cuba de 1886...	00 00
Id. id. 1890...	00 00
Acciones del Banco de España...	477 00
Compañía de Tabacos...	400 00
Norte de España...	52 80
Obligaciones de Aduanas...	000 00
de Filipinas...	00 00
de Ariza á Valladolid...	000 00
París á la vista...	37 65
Londres á la vista...	00 00

## COTIZACION

DE LAS OPERACIONES VERIFICADAS EN EL DIA DE AYER POR LOS CORREDORES DEL COLEGIO DE ESTA PLAZA

Deuda al 5 por 100 Amortizable, 93; pe-

setas nominales 10 000; 93'60 pesetas nominales 2.000.

Deuda 4 por 100 Interior, 72'35, pesetas nominales 10 800.

Acciones del Banco Mercantil, liberado 100, pesetas nominales 28 000.

Obligaciones del ferrocarril de Alar á Santander 118 25 precedente, pesetas nominales 31.825.

Acciones del Banco Hispano Americano 110, pesetas nominales 15 000.

Santander 22 de Mayo de 1902.—El adjunto de turno N. C. Vivas.

## Despachos telegráficos

Madrid 22

La recepción celebrada hoy en Palacio ha resultado brillantísima.

El Rey vistió uniforme de gala de almirante.

Las comisiones del Senado, del Congreso, de la Diputación y del Ayuntamiento fueron en carrozas de gala.

Acudieron gran número de Prelados, generales, grandes de España, damas de honor y altos funcionarios.

Ha marchado el embajador de los Estados-Unidos, dejando una cantidad de bastante importancia para los pobres.

El día 14 regresará á Cartagena la columna de desembarco.

El batallón de aspirantes del Ferrol desembarcará también dicho día.

El archiduque Eugenio de Austria se quedará todavías unos días en Madrid.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra dispone que los oficiales de la reserva retribuida, posteriores á marzo del 95, que deseen ser examinados con arreglo á la circular de 20 de agosto de 1901, lo soliciten antes del día 30 del próximo mes de julio.

En las capitales de provincia se constituirán tribunales presididos por un coronel.

Los exámenes darán principio el día 15 del próximo julio.

Ha fallecido el general de brigada señor Barraquer.

Telegrafian de Málaga que aumenta el número de huelguistas obreros de los ferrocarriles.

Ha salido de Barcelona para Madrid el general Bargés.

El ministro de la Guerra estuvo hoy en Palacio á despachar con el Rey.

Dicen de Sevilla que los braceros de Morón han vuelto á reanudar sus tareas.

El sábado saldrá de Barcelona para Marsella el duque de Génova.

Han sido denunciados *El País* y *El Evangelio*.

Los marinos residentes en Madrid obsequiarán mañana con un banquete á los jefes y oficiales de la columna de desembarco.

En el Senado del Uruguay ha comenzado á discutirse el tratado de arbitraje con España, siendo acogido favorablemente.

Comunican de Cádiz que á bordo de la fragata argentina *Presidente Sarmiento* se celebrará hoy una recepción y mañana serán obsequiadas con un banquete las autoridades.

El director general de Correos y Telégrafos señor Laviña ha recibido de manos del duque de Connaught las insignias de la encomienda y cruz de la Orden de la Victoria.



VAPORES CORREOS TRASATLANTICOS

PINILLOS IZQUIERDO y C.ª, de Cádiz

Servicios mensuales entre Santander, Puerto Rico, Isla de Cuba, Méjico y Estados Unidos.

El día 2 del próximo mes de Junio saldrá de este puerto para los de Puerto Rico, Ponce, Habana, Cienfuegos, Veracruz, Tampico y Nueva Orleans, el grande y magnífico vapor nombrado

CONDE WIFREDO

por cuyo puerto admite carga y pasajeros.

Para solicitar cabida á informes en general dirigirse á su consignatario D. FRANCISCO GARCIA, Muelle, 7, teléfono 252, Santander, y Sierra 3, 3., teléfono 359, Bilbao.

## Fábrica de Gas

Desde esta fecha serviremos el cok á domicilio en sacos precintados de un quintal y medio quintal; es decir, que cada saco tendrá 50 y 25 kilos de cok respectivamente.

Suplicamos á nuestros clientes que rechacen todo envase que carezca del citado precinto.

El público que sabe lo que paga, debe saber también lo que recibe.

**TAYLOR Y GONZALEZ**  
Almacén de carbones minerales, cok y antracita CLASE SUPERIOR  
Compañía, 6, Teléfono, 127.

**RESTAURANT EL CANTABRICO**

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ socio gerente que fué de La Villa de Suances Calle Hernan Cortés (Plaza Nueva) PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO TELÉFONO NÚM. 200 COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO A LA CARTA COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES

Plato del día: Entrecot á la prusiana.

Compañía de los Ferrocarriles DE SANTANDER A BILBAO

En cumplimiento de lo que determina el artículo 17 de los Estatutos, el Consejo de Administración de esta Compañía conyoca á Junta general ordinaria de señores Accionistas para el día 31 del presente mes y tres y media de su tarde en las oficinas de la Dirección sitas en la estación de La Concordia.

Para tener derecho de asistencia es preciso poseer por lo menos diez acciones siendo indispensable depositar en la Caja de la Compañía los resguardos que acrediten su posesión á cambio de los cuales se facilitarán cédulas nominales.

Los balances y comprobantes referentes al ejercicio último se harán en las expresadas oficinas desde esta fecha á la disposición de los señores Accionistas que deseen examinarlos.

Bilbao 14 de Mayo de 1902.—El Presidente del Consejo de Administración, Enrique Aresti

GRAN ALMACEN de MÚSICA, PIANOS, HARMONIUMS, etc.—VIOLINES y demas instrumentos de cuerda, Accesorios y útiles, FONÓGRAFOS Y CLINDROS.

SATURNINO OMENACA Punte, entresuelo n.º 4,

ZAPATERIA MODERNA DE DEMETRIO SOTO

Compañía 9, frente á la Gran Bretaña En este nuevo establecimiento encontrarán mis favorecedores toda clase de calzado, desde los precios más ínfimos hasta los más elevados, contando con que el género es superior en todas las marcas. Especialidad en calzados para señoras y niños.

Compañía 9, frente á la Gran Bretaña.

aquella familia, venia de Paris dos veces á la semana para ver el enfermo.

En su última visita á Velaz, el doctor habia tranquilizado á la señora Thomery, diciendo.

—Se acerca el desenlace; la enfermedad de nuestro ilustre amigo es pasajera. Respondo de que dentro de poco estará restablecido... El aire puro que aquí se respira, la vista de ese hermoso y vivificante sol, el reposo y el silencio devolverán la calma á su turbada mente.

Muchas cosas se habían realizado en estos tres meses.

La justicia habia cumplido con su misión rehabilitando la memoria de Victor Jaury, demostrando que Julieta habia sido la verdadera culpable del asesinato de Melanie Minot.

Henriot habia recibido con esto una alegría infinita que enturbiaba mucho el recuerdo de su madre, viuda del desgraciado buhonero, muerta sin haber visto realizarse el sueño de toda su vida, que era la rehabilitación de aquel inocente, de quien no habia dudado nunca.

La señora Thomery trataba á Henriot como

e murmurando palabras incoherentes y siguiendo su marcha lentamente.

—¡Eduvigis!... ¡Hija mia!—decia:—¡Mi hijal ¡Muerta... muerta!

Su feico habia cambiado muy poco.

Conservaba aun su aspecto elegante, distinguido y vigoroso.

Sus negros cabellos habian blanqueado un poco por las sienes.

Sus ojos, en otro tiempo tan brillantes, estaban ahora tristes, apagados y con esa vaga expresión peculiar en los locos.

Los terribles acontecimientos que se habían realizado aquella noche fatal en que murió Eduvigis y en que se habia suicidado Julieta al verse descubierta, habían trastornado su razón.

Su cerebro se habia desarreglado.

Roberto no conocía á nadie: ni á su familia, ni á sus amigos, ni aun al mismo Henriot, á quien habia llamado Blanca para que estuviese á su lado.

El doctor Trevenec, siempre cariñoso con

habéis necesitado una última víctima y habeis intentado envenenarme echando en ese vaso, que contenía una poción destinada para mí, un veneno muy enérgico; pero el vaso está vacío y yo estoy viva. Eduvigis se lo ha bebido por casualidad y Eduvigis ha muerto. ¡Mirad su cadáver!

Y al decir esto, la señora Thomery separó bruscamente el biombo descubriendo el ya rígido cuerpo de la jóven.

Julieta dió un grito desgarrador y se precipitó sobre Eduvigis, que parecia dormida.

—¡Muerta! ¡muerta!... Eduvigis! ¡mi hija!

Julieta se levantó presa de un furor indescriptible, y dijo:

—¿Conque es inútil todo cuanto he hecho? ¡Muerta!... ¡Yo estoy condenada!

Y se arrodilló junto al cadáver.

—¡Eduvigis! ¡hija mia!... ¡Ah! esto no es posible, no; esto no es posible... no está muerta...

¡Vuelve en tí, hija mia!... ¡Eduvigis!... ¡Ah! no me oye... no me oye.

—Señores—dijo la señora Thomery,—la



